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مـادّة إثـرائيـة.
	دولة فلسطين 
وزارة التّربية والتّعليم العالي
مديرية التّربية والتّعليم – الخليل.
مدرسة وداد ناصر الدّين الثّانويّة
توقيع المديرة: ------------


1.( ما) ، وتأتي : 
**ماشرطيّة :وتستخدم لغير العاقل، وتجزم فعليّ الشّرط وجوابه ، وتعرب حسب فعل الشّرط الذي يأتي بعدها كما يأتي:
أ.تعرب (ما الشّرطيّة ) مبتدأ في الحالات الآتية :
*إذا جاء بعدها فعل لازم: ماتتصدّق به على الفقراء تنل ثوابه :اسم شرط جازم مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
* إذا جاء بعدها فعل متعدّ استوفى مفعوله : ما تعملْه من معروف فلن يضيع بين النّاس: اسم شرط جازم مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
*إذا جاء بعدها فعل ناقص: ما يكن قبيحا فاجتنبه. اسم شرط جازم مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
ب. تعرب (ما الشرطية ) مفعولا به إذا أتى بعدها فعل متعدّ لم يستوف مفعوله . 
(وما تفعلوا من خير يعلمْه الله ): اسم شرط جازم مبنيّ على السّكون في محلّ نصب مفعول به.
**ما استفهاميّة : وتستخدم للسّؤال عن غير العاقل، وتعرب حسب موقعها في الجملة، وهي اسم استفهام مبنيّ على 
السّكون في محلّ :
أ.رفع مبتدأ : وذلك في الحالات الآتية :
*إذا جاء بعدها فعل لازم :ما يسقطُ من السّماء؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
* إذا جاء بعدها فعل متعدّ استوفى مفعوله :ماأصابَ يدَكَ؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
* إذا جاء بعدها فعل ناقص: ما كان في السلّة؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
* إذا جاء بعدها شبه جملة : ما في البيت؟ ما بعد الدّرس؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
ب.نصب مفعول به إذا أتى بعدها فعل متعدّ لم يستوف مفعوله .
ما شاهدتَ؟ ما أكلتَ؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ نصب مفعول به.
ج.رفع خبر إذا جاء بعدها اسم معرفة (غالبا). (ما المتفيقهون؟):اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ رفع خبر.
 د.جرّ بحرف الجرّ إذا سبقت بحرف جرّ ، وهنا يجب حذف (ألف ما) .
     بمَ تفكر؟ عمّ يتساءلون؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون على الألف المحذوفة في محلّ جرّ بحرف الجرّ.
**ما موصولة : وتستخدم لغير العاقل،وتكون اسما بمعنى الذي ، وتعرب حسب موقعها في الجملة ، فقد تأتي :
 *فاعلا :وقع ما توقعتُ :اسم موصول مبنيّ على السّكون في محلّ رفع فاعل. 
*مفعولا به:علمتُ ما تقول :اسم موصول مبنيّ على السّكون في محلّ نصب مفعول به.
*اسما معطوفا:(رباط يوم في سبيل الله خير من الدّنيا وما عليها) :اسم موصول مبنيّ على السّكون في محلّ جرّ اسم 
معطوف.
*ميتدأ:(ما عندكم ينفد وما عند الله باق) :اسم موصول مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
*خبرا: (هذا ما وعد الرّحمن وصدق المرسلون) :اسم موصول مبنيّ على السّكون في محلّ رفع خبر.
   ( 1 )                                               يتبع...

2. ( مَن) ، وتأتي :	

** مَن شرطيّة : وتستخدم للعاقل ، وتجزم فعلي الشّرط وجوابه، وتعرب حسب فعل الشّرط الذي يأتي بعدها كما يأتي:
أ.تعرب ( مَن الشّرطيّة ) مبتدأ في الحالات الآتية :
*إذا جاء بعدها فعل لازم : مَن نام مبكّرا استيقظ مبكّرا :اسم شرط جازم مبنيّ على السّكون في محل رفع مبتدأ.
* إذا جاء بعدها فعل متعدّ استوفى مفعوله : مَن يفعلِ الخيرَ لا يعدم جوازيه: اسم شرط جازم مبنيّ على السّكون في 
محلّ رفع مبتدأ.
* إذا جاء بعدها فعل ناقص: مَن يكن صاحب حقّ فليدافع عنه: اسم شرط جازم مبنيّ على السّكون في محل رفع 
مبتدأ.
ب.تعرب (مَن الشّرطيّة ) مفعولا به إذا أتى بعدها فعل متعدّ لم يستوف مفعوله .
مَن يَحترم يُحترم: اسم شرط جازم مبنيّ على السّكون في محل نصب مفعول به.
** مَن استفهاميّة: وتستخدم للسّؤال عن العاقل، وتعرب حسب موقعها في الجملة، وهي اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محل :
أ.رفع مبتدأ  وذلك في الحالات الآتية :
*إذا جاء بعدها فعل لازم : مَن تأخّر اليوم ؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
* إذا جاء بعدها فعل متعدّ استوفى مفعوله : مَن حرّر القدسَ من الصليبيين؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ 
رفع مبتدأ.
* إذا جاء بعدها فعل ناقص: مَن كان في المدرسة؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
* إذا جاء بعدها شبه جملة : مَن في البيت؟ مَن تحت الشجرة؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
ب.نصب مفعول به إذا أتى بعدها فعل متعدّ لم يستوف مفعوله .
مَن شاهدتَ؟ اسم استفهام مبنيّ على السّكون في محلّ نصب مفعول به.

** مَن موصولة : وتستخدم للعاقل،وتكون اسما بمعنى الذي ، وتعرب حسب موقعها في الجملة ، فقد تأتي :
 *فاعلا : (قد أفلح مَن تزكّى):اسم موصول مبنيّ على السّكون في محلّ رفع فاعل. 
*مفعولا به:قَدّرَ المديرُمَن فاز :اسم موصول مبنيّ على السّكون في محلّ نصب مفعول به.
*مبتدأ:مَن حرّرَ القدس قائد عظيم  :اسم موصول مبنيّ على السّكون في محلّ رفع مبتدأ.
*اسما مجرورا:أعجبت بمَن يفي بوعده :اسم موصول مبنيّ على السّكون في محلّ جرّ بحرف الجرّ الباء.
*جرّ مضاف إليه: كنت عند مَن فاز بالمسابقة :اسم موصول مبنيّ على السّكون في محلّ جرّ مضاف إليه.
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